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第十八期 · 2024 年 3 月 24 日

中国发展高层论坛 2024 年年会

“持续发展的中国”

大健康产业专题研讨会

（对话）

由国务院发展研究中心主办、中国发展研究基金会承办的中国发

展高层论坛2024年年会，于2024年3月24-25日在北京钓鱼台国宾馆举

行。3月24日下午举行了“大健康产业专题研讨会”，本场会议由国

务院发展研究中心社会和文化发展研究部部长李建伟主持。其中，“对

话”环节的参与嘉宾为辉瑞公司董事长、首席执行官艾伯乐，清华大

学中国经济思想与实践研究院院长李稻葵。

围绕医药行业的发展前景，李稻葵提出了六个问题与艾伯乐进行

深入探讨。

对于辉瑞公司下一阶段在中国市场的投资运营计划，艾伯乐表示，

辉瑞会一直在中国投资发展，因为中国是一个非常有前景的市场。一

方面，中国不仅有庞大的市场规模，而且政府的医药政策明确、可预

测，为企业提供了清晰的业务发展方向。另一方面，中国创新速度非

常快，有成百上千的生物制药公司在做研发，相信在几年之内中国就

会走向生物科技创新领域的前沿。辉瑞非常重视科学创新，希望和中

国的科研机构，以及中国的生物制药生态系统结成紧密的纽带。

关于新冠疫情大流行之后全球制药产业的发展重点，艾伯乐表示，

生物制药创新非常有前景。当前全球对于创新药物的需求非常大。随

着人类预期寿命的不断提高，各种各样不同的疾病都需要医药解决方
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案。同时，城市化浪潮也带来了更多医药创新需求。艾伯乐提出，治

疗癌症和艾滋病的药物，以及与人类精神卫生相关的药物是制药产业

重点关注的领域。

关于能够改变药物研发和生产的颠覆性技术，艾伯乐认为，生物

科技不断发展，其他方面的技术也在与时俱进，人工智能将改变医药

研发和业务方式，改变价值链上的每一个环节，产生颠覆性的影响，

改变医药行业的未来。

对于人工智能赋能医药研发，艾伯乐举了一个非常形象的例子。

比如，口服药物通常需要四年的研发和临床试验时间，但在使用人工

智能之后，大概只需要四个月时间，速度大大加快，这确实是颠覆性

的。

对于生物医药产业如何用好人工智能技术，艾伯乐提出，创新包

含很多要素，需要齐头并进，才能真正成功。要想在创新浪潮中处于

前沿，需要投入大量的资金和人力，同时必须创造一个强有力的保护

知识产权的环境，让学术界和整个社会都涌现创新热潮。由于生物医

药产业的创新大部分都是无形的，是智力和知识层面的，投资人需要

很强的信心，即其所获得的知识产权是能够得到有效保护。

对于在人工智能时代如何做好生物医药产业的可持续投资，艾伯

乐表示，人工智能加速了事物的发展，也加大了对于安全保护的要求

和力度。在人工智能的帮助下，风险会变得更加可控，可以驱动在生

物医药领域的更大规模投资，促进更大的产出和更多、更快的解决方

案问世。因此，对于知识产权的保护将会是吸引生物医药方面投资的

一个关键因素。

（中国发展出版社 撰稿：赵海娟；审稿：崔克亮

中国发展研究基金会 审校：王志成）
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--背景信息--

中国发展高层论坛是由国务院发展研究中心主办、中国发展研究基金会承办

的国家级论坛。论坛秉承“与世界对话，谋共同发展”的宗旨，着眼于对外释放

我国对外开放信号，自 2000 年创办以来，已发展成为服务中央决策和国家对外

经济交往、促进中外企业交流合作的重要平台。

--媒体联络—

中国发展研究基金会

郭丝露 18666028168/64255855-8014

史雅帆 13810361966/64255855-8223

夏 天 18801375838/64255855-8086

施婉菁 18801090391/64255855-8090

邱凯娴 18301078627/64255855-8103


